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文職爭崩頭 藍領乏人問
內地「用工荒」「求職難」共存

記者登陸各大招聘網站調查後發
現，進入2月份，企業職位發佈

量明顯增加，同時個人在線諮詢量也
出現暴增。不少招聘網站也陸續推出
多場招聘會來滿足節後人才市場的供
求高峰。

廣州今年缺工12.33萬人
以廣州為例，2014年春節過後，藍
領工人起薪已直升至3,000元，即便如
此，廣州還是再次出現了「用工
荒」，且情況較之以往更為嚴重。根
據廣州市人力資源市場服務中心對326
家企業進行的調查，廣州今年節後用
工缺口將達12.33萬人。這一數據較去
年同期增長了1.04萬人。
不僅廣州，北京、上海、天津、武漢
等地也紛紛在節後出現「用工荒」。武
漢市今年的企業缺工人數為9萬至11萬
人，比去年增加1至2萬人。面對嚴峻
的形勢，多數企業對一線普通工人開出
較以往更為優厚的條件。
與此同時，隨着高校畢業生就業
難、起薪低的新聞頻頻見諸報道，有
媒體認為，新一輪的「腦體倒掛」現
象已經出現。據悉，所謂「腦體倒
掛」，指的是在相同條件下，腦力勞
動者的報酬低於或等於體力勞動者。
「用工荒」和「就職難」兩種現象
在今年春節後更為明顯。為什麼會產
生「兩難」的共存現象？分析人士指
出，隨着高校擴招，大學畢業生逐年
增多，與此同時，一些大學生對自己

的期望值過高，不願到私營、民營企
業去工作，導致需要人才的地方沒人
理睬。就業指導人士指出，大學生應
樹立正確的擇業觀念，放下架子，認
識到自己不再是「天之驕子」，只是
一個受過高等教育的勞動者而已。人
力資源和社會保障部副部長信長星在
此前接受媒體採訪時說，勞動力從無
限供給向有限供給轉變，結構從「金
字塔型」向「準啞鈴型」轉變，這意
味着勞動力成本上升是必然的，產業
轉型升級是必須的。

產業結構升級慢於預期
中國社科院社會學所副所長張翼表

示，雖然國家在大力倡導企業發展戰略
轉型，但就產業結構升級來看，企業轉
型升級的速度慢於預期，勞動力市場對
較低文化程度勞動力的需求仍然非常旺
盛。如果東西部地區產業結構不改變，
東西部勞動力爭奪戰將會一直打下去。
在過去的30年裡，東部沿海地區大批
的製造類企業正是依靠「人口紅利」得
以快速發展，張翼分析認為，這
些企業在充分利用勞
動力的同時，卻不給
予相應的養老報酬、市
民待遇，所以在農民工
人力的爭奪上就沒有優
勢。「如果這些企業不再
轉換觀念，那麼東部地區
很快就會喪失低端產業的競
爭優勢。」

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）春節過後，各地相
繼爆發「用工荒」，這已成為近年來規律。「招工難」和「求
職難」並存的現象也趨於常態化。「月薪1,000元的文職，百名
大學生爭崩頭；月薪1,500元的搬運工等藍領工作，乏人問
津。」有分析認為，新一輪的「腦體倒掛」現象已經出現。學
者指出，產業升級刻不容緩。

河南人代被情婦發床照舉報

香港文匯報訊（記者 劉蕊 鄭州報道）「小三反腐」
再現新案件。一名自稱李姍姍的網民近日通過微博實名
發帖舉報河南省人大代表羅志元包養情婦、遺棄私生
女、通過疏通關係獲取人大代表資格。

育有一女因撫養費鬧翻
李姍姍自稱是羅志元的情人，並與其育有一女，因撫

養費跟羅鬧翻，並訴諸法院。多次溝通無果後決定發帖
實名舉報。她在舉報帖子中貼出多張照片，包括與羅志
元躺在床上，以及羅志元抱着女嬰的相片。
據了解，身為河南志元食品集團董事長的羅志元目前

正在新西蘭考察，他回應稱，李姍姍是惡意中傷，並表
示回國後將讓律師給出統一回應。
在李姍姍所舉報的內容中，指羅志元通過疏通關係獲

取人大代表資格。河南鹿邑縣委宣傳部稱，已成立了由
人大、紀委、組織、公安、人口計生委等部門組成的聯
合調查組，對微博反映的情況進行調查。
鹿邑縣委宣傳部表示，河南志元食品集團是一家大型
食品加工民營企業集團，該企業目前運轉良好，沒有發
現違法經營現象。羅志元於2007年12月當選為河南省第
十一屆人大代表，於2012年12月當選為河南省第十二屆
人大代表，其代表資格合法有效。據了解，羅志元曾獲
得「全國勞動模範」、「河南省優秀政協委員實業家」
等稱號。

穗政協追11億社會撫養費去向
香港文匯報訊（記者 李叢書、王添

翼 廣州報道）廣州市「兩會」昨日開
幕，會期僅有四天，是廣州政協全會
歷屆最短的會期。廣州27個市政府部
門負責人也面對面接受政協委員問
政，其中，11億元社會撫養費的去向
成為不少委員追問的熱點。
在「擺攤」的政府部門環節上，委

員們表現出問政熱情，因「萬里長征
圖」轟動上次問政會的曹志偉委員，
一早已經「摩拳擦掌」，並設計好了

路線圖——先後問政房管局、計生局
和城管委。
韓志鵬委員則準備就社會撫養費公

開等熱點問題向五、六個部門問政。
他表示，廣東省衛計委於12月4日公
佈的數字是14.56億元；省財政廳給他
的答覆，卻是26.13億元，兩者相差
11.57億元。有關部門對其質疑的回復
是：「統計方式不同造成」。社會撫
養費之所以滋生種種亂象，很大程度
上是徵收管理和支出使用缺乏起碼的

透明度。要杜絕這些亂象，還是要對
社會撫養費進行獨立核算，徵收明
細、支出明細都要見光，都要接受專
項審計。否則，它永遠是一筆「糊塗
賬」。他希望有關部門能盡快將支出
明細公佈，「老百姓的錢不能沒有交
代，一定要有交代」。
此外，陸妙卿委員也與全國14名律師

聯合向全國31個省級計生委、財政廳
（局）申請政府信息公開，申請公開
2012年度社會撫養費收支及審計情況。

莞深缺工35萬 2萬崗位僅千人應聘
香港文匯報訊（記者 郭若

溪、何花 綜合報道）珠三角製
造業又掀「搶工」大戰。官方數
據稱東莞、深圳用工缺口達35萬
人，本報記者走訪莞深各大招聘
市場發現，今年節後用工市場意
外開門「遇冷」，提供2萬個崗位
的招聘會應聘者不足千人。不少
企業坦言，如今的用工市場早已是
勞方市場。而大多數求職者仍保留

原來工作「騎牛搵馬」，以求找到薪
資待遇更好的工作。

企業漲薪降門檻
記者走訪各大人才市場發現，和往

年企業「挑人」不同，今年招聘是明
顯的工人挑企業。在深圳節後首場大
型招聘會上，90後求職者劉小姐目前
在一家湘菜酒樓當服務員，每月包吃
包住可以有2,500元左右收入，「但

因為就餐高峰期工作量太大才想換，
沒有福利補貼，業餘休閒時間少。」
在面試了3家以後，劉小姐表示，
「不考慮普工的崗位，時間卡的太
嚴，希望能去連鎖餐廳工作，環境好
而且上下班準時，加班少。」
據深莞兩地人力資源部門統計數

據顯示，兩地企業用工缺口總數超
過35萬。除了加薪搶人外，很多企
業也將門檻降低。

◀網民李姍姍在舉
報帖子中貼出多張
照片，包括與羅志
元躺在床。

網上圖片

▶網上並貼出羅志元抱着
女嬰的相片，指是他的私
生女。 網上圖片

■韓志鵬委員追問廣東省衛計委。
本報廣州傳真

香港文匯報訊（記者 田一涵北京報
道）H7N9禽流感病毒全國肆虐，北京
「嚴陣以待」。北京市疾控中心相關人
士日前表示，流感季來臨前，要對
H7N9在京高危人群進行調查，形成免
疫屏障，防患於未然。而H7N9病毒快
速檢測試劑盒現已上市，北京部分醫院

已採購並使用。針對民眾普遍關心的
「如何應對病毒變異問題」，疾控中心
指，已具備確認未知病毒的技術能力。

試劑上市 15分鐘可判斷
北京將暴露於H7N9禽流感病毒檢測陽

性的禽類、環境，且暴露時未採取有效防

護的養殖、屠宰、販賣、運輸等人員確定
為禽流感的高危感染者。北京市疾控日前
稱，目前正對此類人群進行調查，爭取在
流感季來臨前形成免疫屏障，防患於未
然。而H7N9病毒快速檢測試劑盒已經上
市，北京部分醫院已採購並使用。據了
解，此試劑盒在15分鐘內對是否感染

H7N9病毒做出陽性或陰性的判斷。
民眾普遍關心「相關部門將如何應對

H7N9病毒變異」。北京市疾控中心傳
染病地方病控制所副所長陳麗娟稱，為
了發現未知病毒、盡早掌握新型病毒，
該中心已經引進了一台「新武器」——
二代高通量測序儀。

清遠賭波公安局長涉違紀被查
香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）清遠公安局
森林公安分局局長凌某涉嫌賭波欠下巨額賭債，經媒體
曝光後，紀檢部門介入調查。17日，廣東省紀委稱，清
遠市紀委會同清遠市公安局對有關媒體爆料清遠市公安
局森林分局局長凌子群涉嫌參與賭博情況進行了核查。
當日，清遠市紀委對凌子群涉嫌嚴重違紀問題予以立案
檢查，同時建議組織部門免去凌子群相關職務。
據舉報者鄭先生稱，凌子群與其是老朋友，在其擔保
下，凌子群分3次向鄧某借款105萬元，於去年9月開始
在網上賭波，先後輸了100多萬元，因債務到期凌子群
未能償還，鄭先生與凌子群一同被鄧某告上法庭。凌子
群否認借款賭波，稱借的錢用於做廢舊五金生意。

■東莞可口可樂工廠招聘信息欄前應徵者
寥寥。 記者何花 攝

■內地春節後招聘會遇冷，因工種錯配，不少企業找不到合適的工人，但亦有不少求職者找不到合適的
工作。圖為重慶市春季人力資源招聘大會，有1,200餘家企業提供約3萬崗位。 新華社

■一名招工人員在山
東青島靈活務工市場

等候應聘者，可惜
鮮有人問津。

新華社

京查H7N9隱性感染 引「新武器」測病毒

■■9090後求職者小劉稱後求職者小劉稱
不着急換工作不着急換工作，，希望希望
新職福利待遇更佳新職福利待遇更佳。。

記者郭若溪記者郭若溪 攝攝


